

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 13 DE NOVIEMBRE DE 1813.

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

ALEMANIA.

Francfort 1.º de octubre.

Hoi por la mañana todas las tropas francesas que estaban aqui, á saber; los destacamentos de las guardias de honor, los lanceros de la guardia, un batallon de infantería y un destacamento de artilleros de la guardia han recibido orden de marchar á Westfalia. Dos batallones que llegaron aqui ayer mañana á las 5, y que venian de Maguncia, tomaron el mismo camino. Ayer á las 11 de la noche llegaron tambien dos batallones, que han vuelto á salir hoy de madrugada (1).

GRAN BRETAÑA.

Continúan las noticias de Lóndres hasta 15 de octubre.

Del 7.

Hoi se ha celebrado en la capilla católica de King-street un oficio solemne por el alma del general Moreau: concurrió á él un inmenso gentío, y asistió la viuda del general, que ya se halla algo restablecida, con su hija de edad de ocho años: tambien estuvieron presentes S. M. Luis XVIII y otros príncipes franceses, el embaxador de Rusia &c.

Del 15.

Ya que no tenemos noticias oficiales del ejército frances posteriores al boletin de 29 de setiembre, sin embargo tenemos artículos de Dresde de la misma fecha, que nos avisan algunos sucesos de que no se hace mencion en el boletin: tal es entre ellos el ataque que Ney mandó dar sobre Dessau, de donde dice que arrojó á los suecos; pero como este mismo artículo confiesa que el dia 28 habia marchado contra dicha plaza mayor número de fuerzas suecas, debemos creer que el ejército del Príncipe Bernadotte no repasó el Elba; al contrario es de presumir que las operaciones serán diariamente mas

(1) La reunion de estas tropas en Westfalia indica alguna convulsion en este pais.

importantes en este punto, pues que á proporcion que Blucher y Beningsen avanzan hacia el Elba, Bonaparte se verá obligado á llamar sus fuerzas de Dessau para oponerse y hacer frente al ejército grande de Bohemia, que seguramente volverá á desfilár á la Saxonia, una vez que su objeto principal es obligar á Bonaparte á dexar á Dresde, atacándole siempre por la retaguardia; por tanto en breve oiremos grandes sucesos en la orilla izquierda del Elba, para lo qual ha concurrido ya el general Thielman, quien ha interceptado con sus guerrillas la comunicacion principal de Bonaparte, cogiéndole convoyes, correos, y haciéndole generalmente una guerra nueva y temible en los caminos de Freyburg, Altemburg y Zeist. Bonaparte se vió obligado á ir á Weissig por los movimientos y temor de algun ataque del ejército de Silesia; pero sabemos que el 3 de octubre habia vuelto á Dresde, donde se hallaba con los cuerpos principales de su ejército, los quales ocupaban posiciones cuyas avanzadas distaban pocas millas de la ciudad. En Italia Eugenio Beauharnois ha sido vivamente perseguido por el general Hiller, y diariamente pierde terreno. En la Saxonia continúan concurriendo muchos desertores y reclutas para la formacion de la legion saxona; y como principiaba á reinar el mismo espíritu de entusiasmo en la mayor parte de los estados; en breve oiremos lo mismo de otras tantas legiones luego que las operaciones de los aliados pasen á la orilla izquierda del Elba, y les puedan servir de apoyo, pues segun los oficios del general Stewart el ejército grande de Bohemia asciende á 100⁰⁰⁰ hombres, y con facilidad podrá maniobrar en la orilla izquierda del Elba. Finalmente los asuntos del continente nunca nos han prometido tan brillantes esperanzas.

Los papeles de Paris llegan hasta 10 de octubre, y no traen ningun boletín. Las cartas particulares insertas en dichos papeles refieren que Augereau llegó á Jena con su ejército. Bonaparte habia concentrado todos sus ejércitos en las cercanías de Dresde. Por cartas interceptadas por el general Thielman se sabe que en Dresde principiaban á escasear las provisiones. — Bonaparte tuvo un caballo muerto en la accion del 17 de setiembre cerca de Culm. El Rei de Saxonia, creyéndose en peligro en Dresde, partió para Erfurt.

BOLETIN 17.º DEL EJERCITO DEL PRINCIPE DE SUECIA.

Quartel general de Zerbst 22 de setiembre. El general Stowaisky con sus cosacos y el general Von Dobschuss con quatro esquadrones, que hacian parte de la vanguardia del general conde Tavenzien, se encontraron el dia 19 con los regimientos franceses 1.º, 8.º y 19.º de cazadores de á caballo, y los atacaron con tanta felicidad, que apenas escaparon 30 hombres de estos tres regimientos. Quedaron prisioneros el coronel Tallerand, dos tenientes coroneles, 16 oficiales y 500 soldados: el resto fue muerto ó herido. En este suceso hai una circunstancia notable, que sólo puede atribuirse á la falta de union que existe entre las tropas enemigas, y es que toda la pérdida de los aliados se reduce á un solo cosaco herido. El general Dobschuss ocupó á Césdorf y Muhlberg. El general Wyobeser observa á Torgau. Se cogieron dos barcas grandes que venian por el Elba abaxo, cargadas de municiones y vestuarios para la guarnicion de esta última fortaleza. El capitán Von Zeunert, que habia sido enviado á la izquierda del Elba con 30 caba-

llos de las tropas del landwehr, destruyó los atrincheramientos que se habían construido junto á Regatz. El enemigo envió de Wolmirstadt 100 hombres para oponerse á esto; pero el capitán Zeunert al frente de sus 30 hombres los acometió, y después de una obstinada resistencia los derrotó. Algunos heridos quedaron prisioneros. El capitán Zeunert quedó en esta acción gravemente herido.

El coronel Bjornstierna, habiendo sido destacado con tropas suecas á la orilla izquierda del Elba, marchó el 20 á Kemberg, esperando sorprehender allí una compañía de polacos; pero ya habían salido de este lugar, y tomado el camino de Leipsick. El coronel fue últimamente á reconocer la cabeza de puente junto á Wittemberg, y baxo el mismo cañon de la plaza cogió un cuerpo avanzado y un correo con varias cartas. Entre estas hai algunas del gobernador general Lapoype, dirigidas al mariscal Ney duque de Elchingen, al duque de Reggio y á los generales Regnier, Narbonne y Margaron. El contenido demuestra que no solo desertan diariamente los soldados de esta débil guarnicion, sino tambien los sargentos y oficiales.

El general conde Walmoden refiere con fecha del 19, que el general Tettemborn habia perseguido al enemigo en su fuga hasta Bleckede, Brackede, Lunenburg, Winsen, y aun hasta Haaburg: por todas partes hemos cogido soldados que se habian quedado rezagados. El general Pecheux escapó con 500 ó 600 hombres que reunió en Lunenburg, adonde llegó en la madrugada del dia siguiente al de la batalla, y continuó su marcha sin parar á Winsen y Hopte. El general enemigo Osten habia partido antes de Haaburg á Winsen con un destacamento; pero dexó esta última ciudad quando la fuerza que destacamos se aproximó á ella. Aun existia una porcion de heridos dispersos por los caminos. El general Tettemborn los reunió, y los envió con varios carros de municiones que habian quedado atras. El número de prisioneros durante la persecucion del enemigo ascendia á 1300. Se cogieron dos banderas pertenecientes al 3.º regimiento de línea. El 18 habia hecho el enemigo un reconocimiento con bastante fuerza desde Mollen hasta Zarenthein, retrocediendo últimamente con su ala derecha á Boitzemburg. El conde Walmoden tuvo orden de atacar al príncipe de Eckmülh con toda su fuerza reunida. Debe ser auxiliado por 1500 hombres del landsturm de Mecklemburg á las órdenes del Príncipe heredero.

Por todas partes se organiza la leva general en la derecha del Elba. Este exemplo de actividad se comunicará á la izquierda, y en bien poco tiempo veremos extenderse una guerra nacional desde el Elba al Rhin, semejante á aquella con que principió la libertad de la España. Los gefes de los distritos no esperan mas que la señal para juntar sus fuerzas; y este momento no está distante.

El general Blucher hizo avanzar á Königsbruck un grande destacamento. El conde Von Tauenzien ha tomado posesion de Lievenwerd y Elsferwerd, y de la línea del lado de acá del Elster. En la noche del 19 al 20 el enemigo levantó su campo de Stubzenhagen, inmediato á Elsferwerd. Se cree que tiene una fuerza de 4000 hombres. Según las últimas noticias el Rei de Nápoles está aun en Grossehayn.

El Emperador Napoleon atacó en persona el dia 17 la posicion de No-

llendorf en el paso estrecho de la Bohemia; pero fue rechazado por los cuerpos austriacos de los generales Colloredo y Meerweld, con pérdida de siete cañones, un estandarte y 400 prisioneros, entre los que se halla el general de brigada Kreutzer.

El ejército unido del norte de Alemania ha hecho mas de 2800 prisioneros desde el fin de la tregua. Desde 17 de agosto hasta 18 de setiembre han pasado por Berlin 18257 soldados y 299 oficiales prisioneros, y mas de 2000 estan en camino para aquella ciudad. Habrá de 2 á 3000 enfermos en los hospitales de Juterbock, Treuenbitzen, Retzig y Brandenburg; y el cuerpo del general Walmoden, que envia sus prisioneros á Stralsund, ha cogido mas de 400. Si añadimos á este número los muertos, heridos y extraviados, no podemos calcular la pérdida total de los ejércitos que se oponen al del norte de Alemania en menos de 45000 hombres desde el 17 de agosto.

Los prisioneros hechos por el ejército del general Blucher y por el ejército grande de Bohemia ascienden á 40000 hombres. Podemos por tanto computar sin exágeracion la pérdida del enemigo desde el principio de las hostilidades en mas de 100000 hombres y 250 piezas de artillería.

Si, como todo nos induce á creerlo, la Baviera y Wittemberg se juntan á la causa de la libertad de Alemania, el Emperador Napoleon no tendrá mas que 150000 hombres que oponer á los aliados.

El Rei de Dinamarca despidió al ministro prusiano, dando por causa que la Prusia estaba en guerra con el Emperador Napoleon, por lo que no se podia permitir por mas tiempo en Copenhague la presencia de aquel ministro. Esta corte procura justificar con los aliados su declaracion de guerra contra la Suecia, y pretende haber dado este paso únicamente para evitar las incesantes propuestas del baron de Alquier, que exígia se enviasen 100000 hombres mas al Holstein. En quanto á esto bien se conoce la gran diferencia que va del dicho al hecho.

El enemigo no tiene posicion alguna segura en la orilla izquierda del Elba desde Wittemberg hasta Schernbeck. Sus puestos avanzados estan aun entre esta última plaza y Magdeburg. El general Czernicheff está en Bernburg. El mayor Von Rosenstern en Rosemburg, y el mayor Czerzensky en Zoerbig. Las partidas destacadas han penetrado hasta Halle, donde se han puesto en comunicacion con el general Thielman, y desde alli hasta el pie de Deltsch y Billarfeld, y en la orilla izquierda hasta Egelu y Wautziehen. Solo han podido hacer un pequeño número de prisioneros, pues que no encuentran al enemigo con fuerza considerable. El mayor Von Lowenstern cogió un convoi de 1300 medidas de avena, y otras provisiones destinadas para Magdeburg.

La vanguardia del ejército ruso, mandada por el conde Von Woronzow, está en Acken (en la orilla izquierda del Elba). La vanguardia sueca, á las órdenes del general Schulzenheim, está en Dessau.

El Príncipe de la Corona ha encargado el sitio de Wittemberg al general Bulow.

Proclama del Príncipe de la corona de Suecia á los saxones.

Saxones: el ejército combinado del norte de Alemania ha pasado ruse-

tras fronteras, no para haceros la guerra, sino solamente para atacar á vuestros opresores.

No podeis menos de desear ardientemente el buen suceso de nuestras armas, cuyo único objeto es el de resucitar vuestra arruinada prosperidad, y restablecer á vuestro gobierno en su esplendor é independencia. Continuamos considerando á los saxones como amigos. Vuestra propiedad será respetada; el ejército observará la mas exâcta disciplina, y sus necesidades serán suplidas del modo menos gravoso á vuestro país. No desampareis vuestras casas; continuad como hasta ahora en vuestras ordinarias ocupaciones.

Importantes acontecimientos os libertarán mui pronto del peligro de una política ambiciosa. Sed dignos descendientes de los antiguos saxones; y si ha de derramarse sangre alemana, sea por la independencia de la Alemania, y no por el placer de un simple individuo, á quien no estais unidos por lazo alguno, ni por ningun interes comun. La Francia es hermosa y mui extensa: los conquistadores de la antigüedad se hubieran contentado con tal imperio. Las franceses mismos desean volver á sus límites, que la naturaleza les ha prescrito. Ellos aborrecen la tiranía, porque estan sujetos á ella. Aventuraos á decirles que estais resueltos á ser libres; y estos mismos franceses os alabarán, y aun os animarán á perseverar en vuestra generosa empresa. = Carlos Juan. = Cuartel general de Juterbock 10 de setiembre de 1813.

Carta del Emperador Alexandro á la viuda del general Moreau.

„Madama: quando el general Moreau recibió á mi lado el terrible golpe que me privó de los conocimientos y experiencia de aquel hombre célebre, me lisonjeé con la esperanza de que á fuerza de cuidado lograria conservarle á su familia y á mi amistad; pero la divina Providencia lo dispuso de otro modo: él murió, como habia vivido, en todo el vigor de la energía propia de una alma fuerte y constante. El único consuelo que se conoce en las grandes aflicciones es ver á otros participar de ellas.

„Estos mismos sentimientos encontrareis, madama, en todos los rusos; y si os conviene estableceros en su país, yo buscaré todos los medios de hacer feliz vuestra existencia; pues miro como un deber sagrado el consolaros, y ser vuestro apoyo. Yo os ruego que conteis con esta palabra irrevocable: que no me oculteis ninguna circunstancia en que pueda seros útil, y que siempre me escribais directamente. Será para mí un placer el prevenir vuestros deseos. La amistad que profesaba á vuestro esposo pasa mas allá del sepulcro; y solo podré desquitarime en parte de la deuda que con él contraxo esta amistad, haciendo quanto pueda para asegurar la felicidad de su familia. Recibid, madama, en tan tristes y crueles circunstancias estos testimonios, y la seguridad de todos mis sentimientos. Toplitz 9 de setiembre de 1813. = Alexandro.”

A continuacion de esta carta, que inserta el Courier d'Angleterre del 12 de octubre, pone el párrafo siguiente.

No se han verificado los rumores que empezaron á circular quando llegó el secretario del general Moreau sobre la pension de 100⁰⁰ rublos y otras gracias que el Emperador Alexandro habia concedido á la viuda de aquel

general. Sin embargo, es indudable que un Soberano á quien su mismo corazón dictó la carta antecedente, un Príncipe que vió caer mortalmente herido en sus brazos al mayor guerrero de nuestros días, que vino desde el otro hemisferio á defender la causa de la justicia, de los Soberanos y de los pueblos; es indudable, repito, que un Monarca, empeñado en ser el consuelo y apoyo de la familia de aquella ilustre víctima de su amor á la causa del género humano, desempeñará este deber sagrado de un modo digno de él, y de aquel que desde el sepulcro donde yacen sus cenizas sirve todavía á la Europa, supuesto que los ejércitos aun están dirigidos por sus talentos militares. Algun día sabrá la Europa que es á Moreau á quien debe las esperanzas que tiene de su libertad; y que así tal vez su muerte no es una desgracia irreparable, sino para su viuda y sus amigos; pero es justo que desde ahora conozca Europa toda la gratitud que debe á aquel célebre caudillo, y que sepa que sus avisos tuvieron parte en las victorias que arrojaron del suelo de Rusia á los soldados de Bonaparte.

FRANCIA.

Paris 15 de octubre.

Las cartas de Dresde del 8 anuncian que S. M. el Emperador salió de esta ciudad el 7, y se creía que había marchado á Leipsick ó á Wittemberg. (*Gazeta de Francia.*)

ESPAÑA.

Granada 25 de octubre.

Las señoras de la sociedad patriótica de esta ciudad tienen la satisfacción de manifestar al público la inversion del fruto de sus tareas en la forma siguiente: A D. Juan María de Sola, oficial del regimiento de dragones de Madrid, 200 camisas, 200 pantalones y 27 chaquetas. — A D. Pedro de la Llave, oficial de artillería, 200 camisas. — A D. Domingo Madrás, del Inmemorial del Rei, 800 botines y 800 pantalones. — Al comandante y á D. Josef Villanueva, del de Infiesto, 1^o botines, 1^o camisas y 1^o pantalones. — A D. Francisco Ramon Cabañas, del de Cangas de Tineo, 245 camisas. — A D. Felipe Diaz, del segundo esquadron de Madrid, 11 camisas y 11 pantalones. — A quatro oficiales 8 camisas y 8 pantalones. — A dos sargentos del estado mayor 2 botines, 2 camisas y 2 pantalones. — Total de piezas: 1802 botines, 1666 camisas, 2021 pantalones, y 27 chaquetas. — Suma del caudal entrado en su tesorería hasta el 30 de setiembre 105081 rs. y 8 mrs. — Gastado en 10834½ varas de lienzo y otros efectos 108636 rs. y 6 mrs. — Queda alcanzada la sociedad en 3554 rs. y 32 mrs.

Coruña 28 de octubre.

Extracto de los papeles ingleses.

El correo de Heligoland, que llegó á Inglaterra el 7 por la noche, con-

dijo varias cartas del 28 de setiembre, que anuncian la toma de Leipsick, é indican bastante la de Dantzick.

En Saxonia reina el mejor espíritu. La insurreccion de la Hungría se ha verificado como se podia desear. La nobleza ha marchado á campaña para servir en persona á la vista del Emperador, y lleva por su gefe al príncipe Estherazi.

El 5 de setiembre empezaron las operaciones navales contra Dantzick, y se esperaba muy pronto la rendicion de la plaza.

Una gazeta de Berlin, que extracta el Courier d'Angleterre, de 12 del corriente, pone el artículo siguiente.—, Por varias señales, así como por lo que ha dicho el general Vandamme (prisionero), sabemos que Bonaparte se halló presente en las batallas del 29 y 30 de agosto, y que para libertarse tuvo que vestirse de mozo de caballos."

El 1.º de setiembre se celebraron en el campo, delante del ejército prusiano, los divinos oficios. El Rei y el Príncipe Real, puestos de rodillas al frente de todo el ejército, que estaba en la misma postura, dieron gracias al Dios de los ejércitos por la victoria conseguida en Culin el 30 de agosto.

El Emperador de Rusia se quitó las insignias de la cruz de S. Andres que llevaba, y se las puso al príncipe de Schwartzemberg. También condecoró con las insignias de otras órdenes rusas á muchos generales austriacos.

El Emperador de Austria ha conferido sus órdenes al conde Wittgenstein, y ha mandado que se levante un monumento en Arbisau, donde 80 rusos contuvieron el 29 de agosto á 420 franceses. (*Diario de la Coruña.*)

Madrid 12 de noviembre.

En la sesion de Cortes del dia 2 de este mes el señor Yandiola llamó la atención del Congreso presentando una exposicion de 14 pueblos de Vizcaya en solicitud de que se instale aquella diputacion provincial, elegida por el voto general desde 28 de setiembre último. „Entre los pueblos que subscriben, dixo, está el famoso Guernica, donde existe aquel árbol célebre, baxo cuya sombra ha conservado Vizcaya su libertad por espacio de 10 siglos, y cuya benéfica influencia ve con placer extendida por toda la nacion." En seguida propuso, y aprobaron las Cortes, que se pase á la Regencia la representacion mencionada, para que proceda á la instalacion de la diputacion provincial, y contra el causante de no haberse verificado hasta ahora.

El dia 3 pasó por delante de Cádiz, con direccion de poniente á levante, un convoi de unos 30 barcos de cruz, escoltados por un navío de guerra, todos ingleses.

Las noticias del quartel general de los aliados venidas por el último correo de la mala son de no haberse verificado todavía el ataque el dia 8 del corriente; confirman lo que anunciamos ya en la gazeta anterior respecto á la evacuacion de Dresde, y nos hacen esperar que muy pronto habrá una

accion general en toda la línea, cuyo resultado será probablemente fixar los cuarteles de invierno en el territorio frances. — Han pasado el Vidasoa muchas tropas, infinitos cañones, camisas embreadas y otros artículos, lo que induce á pensar que las miras del Lord son contra Bayona, y que no está mui lejos el momento de realizar el sitio de aquella plaza. — El dia 2 de este mes entró en Santander una fragata inglesa procedente de su pais con seis dias de navegacion, conduciendo 200⁰ guineas para las tropas del Lord. — Parece que se espera en la línea el arribo del resto de la caballería para completar los ejércitos de esta arma, de la que desembarcaron últimamente 1⁰ hombres en Pasages.

Hemos recibido por el correo de hoi una papeleta, cuyo tenor á la letra es como sigue:

TERGER EJERCITO. — ESTADO MAYOR.

Noticias de Pamplona.

El señor general en gefe acaba de recibir la plausible noticia de haberse ocupado ayer por nuestras tropas la puerta del Socorro en la ciudadela, y la de Francia en la plaza.

A las 2 de la tarde de hoi debe salir la guarnicion enemiga prisionera, y hará tránsito en Irurzun.

Lo que de órden de dicho señor general se hace saber á las tropas y pueblos, segun se ofreció ayer; felicitando á todos y á sí mismo por la libertad de la capital de esta benemérita provincia. — Quartel general de Tudela 1.^o de noviembre de 1813. = Brigadier gefe de estado mayor = Francisco Ferraz.

Se halla vacante la plaza de maestro de primeras letras de la villa de Olmedo, provincia de Valladolid: su situado 400 ducados anuales cobrados por el ayuntamiento, sin el estipendio de los niños que asistan de los pueblos inmediatos. Quien quisiere hacer pretension á dicha plaza remitirá los memoriales y demas papeles al secretario constitucional D. Isidro Sanchez Escudero, quien dará parte de ellos, y su votacion será en el dia 30 del presente mes.

Mapa geográfico del teatro de la guerra de Francia con los aliados del Norte. Este es el mismo anunciado ya en una de las gazetas del año anterior; pero como entonces las posiciones de los ejércitos aliados eran diversas de las del dia, se han aumentado todos los pueblos que comprehende el territorio desde el Elba al Rhin, y tambien la Franconia. Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas, á 12 rs.

Estampa nueva que representa la verdadera purificacion, demostrando en ella lo que han padecido los empleados y artistas durante el gobierno intruso; adornada con unos versos alusivos al asunto. Se hallará en la librería de Gomez, calle de las Carretas, á 2 rs. en negro y 4 iluminada.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.